

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Diario de la mañana

Número 503

Año II.

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales.  
Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

Teléfono núm. 16

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

## El Castellano es el periódico más barato de la provincia

### De re sanitaria y médica

Un paso bueno, muy bueno, ha dado el Inspector general de Sanidad al disponer se publiquen mensualmente en los *Boletines oficiales* las estadísticas de nacimientos y defunciones de cada pueblo, y otro buenísimo ha dado la clase médica titular al acoger con el entusiasmo con que lo ha hecho el proyecto del infatigable Dr. Muñoz, de hacer por sí sola y para ofrecer al Gobierno, la Geografía Médica de España.

Los asuntos sanitarios parecen despertar interés en las altas esferas, y en las bajas se coadyuva a los mismos intentos. Nunca se trabajó con tanto entusiasmo como ahora por el bien de la pública salud, y es porque ahora no intervienen apenas elementos extraños a los médicos en estos asuntos sanitarios. Anda en ellos interesada la honra médica, y esta clase quiere demostrar que vale y puede, cuando sacudiendo el marasmo en que se la tuvo ahorrada tanto tiempo, ha sabido vencer dificultades y sumando los méritos numerosos de sus individualidades diseminadas, ha conseguido sobreponerse como colectividad, obrando mas que por mandato, por espontáneo y propio impulso, como cualquiera otra clase directora.

Era por demás anómalo que en cuestiones tan trascendentales y honradas como estas, llevasen la voz de mando los políticos de turno, militares, abogados, literatos, etc. a quienes oficialmente había que negar competencia en Higiene y Medicina, y era natural que los médicos se lastimasen al haber de acatar órdenes, si alguna daban, de personas imperitas en el asunto, y más considerando las artimañas y añagazas de que comunmente nos valemos los españoles para llegar a gobernantes.

Mas esto cambió; y desde el momento que fueron médicos los Inspectores generales, provinciales y municipales de Sanidad, cuando otros y otros pudieran entenderse directamente y sin rodeos, entonces el cumplimiento del deber fué una obra de compañerismo, y todos a porfia se aprestaron hasta excederse.

Por eso no pusieron reparo los municipales, cual lo vienen haciendo desde Enero, en dar la estadística *verdad* de nacimientos, defunciones y enfermos de cada mes en sus pueblos respectivos, ni los Subdelegados en hacer los resúmenes por partidos, los Inspectores provinciales por provincias y los generales los de la nación, pudiendo, efecto de esto, saberse a ciencia cierta, dentro del mes siguiente el verdadero estado sanitario de España en el anterior. Pero no por mera curiosidad, sino por fines trascendentísimos, como son en primer término el poder indagar a tiempo las causas de las anomalías que pudieran presentarse en una comarca, provincia ó población y acudir con los medios de estudio ó remedios que pudieran necesitarse.

Nos hallamos sobre esto todavía en mantillas; pero á que se vean los resultados pronto, tiende la disposición que alabamos del Inspector general de Sanidad.

Según ésta, comenzarán a publicarse muy en breve en los *Boletines oficiales* de las provincias las estadísticas de natalidad y mortalidad de todos los pueblos de las mismas, y esto ha de hacerse mensualmente con expresión de causas, circunstancias, etcétera.

Sabrásese, por tanto, lo que ocurra de anómalo ó anómalo en cada pueblo, y lo sabrán no solo él y los Inspectores que intervengan, sino también los pueblos limítrofes, las gentes todas, las autoridades y la nación en general.

Y ¿cuál será el pueblo que observando abundancia de nacimientos ilegítimos no ponga los medios que pueda para atajar este mal moral? ¿Cuál será el Inspector, autoridad ó pueblo que, aunque no sea más que por decoro, no se afane y esfuerce en la observancia de las reglas higiénicas para disminuir su mortalidad? Pues este pugilato por la salud material y moral, este saneamiento y expurgo de costumbres tiene que venir y vendrá seguramente gracias á la acción directa de la clase médica en pró de la Sanidad.

El otro esfuerzo que alabamos en ello, es más que grandioso colosal.

Se trata nada menos que de la relación y publicación de la Geografía Médica en España, obra no realizada que sepamos, en ninguna nación, y en la cual han de colaborar los nueve mil ó más médicos titulares que existen en la nuestra, llevando cada uno su óbolo al acervo común. Cada cual escribirá lo pertinente á sus servicios, y para dar unidad al conjunto habrá personalidades ó comisiones que por partidos y provincias se encarguen de hacer resúmenes, reuniendo estos luego y dando cima á la obra una comisión central.

Será comprensivo este estudio por pueblos y por zonas, de las causas favorables ó adversas á la salud que en ellas se observen con frecuencia; y por tanto se tratará, aunque en líneas generales, de la Orografía, Hidrografía, Climatología, etc., de los cerros, de la atmósfera, producciones, alimentos, vestidos, etc. Se estudiará el tipo étnico de cada región ó sea el ser humano bajo sus aspectos físico, intelectual y moral, y por tanto los temperamentos predominantes, grado de instrucción, ocupaciones, vicios, etc. Se harán estadísticas de longevidad, vida media, de nacimientos y defunciones, se averiguarán las causas de éstas y de las enfermedades dominantes y se escudriñará y dará cabida á todo cuanto el criterio de cada colaborador crea digno de llamar la atención bajo su aspecto médico.

Y todo esto se hará sin esperar por ello galardón ni recompensa alguna, y sin que nadie haya compelido á la clase médica á que lo hiciese, cosa que acaso hubiera resultado contraproducente.

Las autoridades sanitarias no lo mandaron. Pero bastó la exposición del pensamiento hecha por un antiguo médico de pueblo ensalzado hoy por sí mismo hasta bien altos puestos, para que la idea cundiese y se adoptase con entusiasmo, estando á estas fechas los titulares todos con sus armas al brazo, como soldado en víspera de pelea, y dispuestos á entrar en acción al primer aviso.

No es esto hermoso? Pues esto lo realizará, Dios mediante la hasta ahora desatendida y vilipendiada clase médica titular, la que menos apoyo y protección encontró nunca en los gobernantes, y lo realizará por dos motivos. Primero por hacer el bien aunque quizá no sea correspondido, y después por demostrar ante propios y extraños que tienen alientos y virilidad por acometer una empresa, que acaso ni la clase oficial más mimada acometiera.

D. GARCIA ALONSO

### Ecós mundiales

#### Muerto de miedo

Traducimos de un periódico francés. «Hace algo más de dos meses tres individuos robaron la tienda del tabernero

M. Regnaud El robado presentó la correspondiente denuncia y los ladrones fueron apresados á los pocos días.

Una transformación vino á turbar entonces el espíritu del tabernero, temiendo las represalias de los malhechores se encerró en el mutismo y no quiso contestar á las preguntas del Juez de instrucción.

En vista de ello, y ante la negativa de M. Regnaud á mantener la acusación, fueron puestos en libertad los delincuentes los que se apresuraron á visitar á Regnaud amenazándole por haberles denunciado y diciéndole que podía comprar desde luego su sepultura, pues pronto le haría falta.

Un terror pánico se apoderó desde entonces del tabernero, que se fortificó por decirlo así, en su casa.

Notando los vecinos que no había abierto la tienda, penetraron en ella, encontrándole cadáver.

Había muerto de una embolia cardíaca, producida por el miedo.

#### Lo que se gasta en marina

Inglaterra invierte muy cerca de 900 millones de pesetas oro en marina de guerra anualmente, y una buena suma anual también en primas para la marina mercante.

Las demás marinas militares de Europa reunidas invierten al año unos 1.600 millones de pesetas oro y la Gran Bretaña, como es sabido, aspira siempre á tener un poderío marítimo equivalente á la suma del resto de las naciones del continente, cosa que cada año le ha de ser más difícil por el vuelo que Alemania, Francia, Rusia é Italia dan á sus flotas de combate.

Francia gasta la cuarta parte que Inglaterra en marina militar; Alemania invierte anualmente 400.000.000 de pesetas oro en barcos de guerra; su marina mercante aumenta á la par, y ya hoy es doble de la de Francia.

Rusia invierte anualmente 250.000.000 de pesetas en su marina de guerra.

España, que tiene una marina mercante considerable, como que es la cuarta ó quinta en tonelaje en el mundo, gasta estérilmente el presupuesto de su marina militar, á causa de la funesta administración de la Armada; tan funesta, que el señor Maura, que tan admirablemente la conoce y que es un convencido del *Sea power* dijo en el Ateneo que, interin no se reformase la administración, jamás votaría una peseta para construcciones.

## La historia al día

EFEMÉRIDES

21 de Septiembre de 1177

Conquista de Cuenca por

Alfonso VIII de Castilla

*A Alfonso VIII, el monarca decidor, valiente, incansable por el triunfo de sus armas y religión, terrible adversario de los sarracenos y vencedor en las Navas de Tolosa, le estaba reservada la gloria de rescatar de los infieles la ciudad de Cuenca, de nuevo sometida á ellos desde la desastrosa batalla de Uclés (1109). Conocidos por los defensores de la ciudad los designios que abrigaba el monarca, solicitaron y alcanzaron de sus compañeros de raza los auxilios necesarios, lo cual obligó al castellano á acudir también en demanda de recursos á su aliado Alfonso II de Aragón. Nueve meses duró el cerco de la ciudad, sostenido con admirable porfía por sitiados y sitiadores. Al cabo de este tiempo los infieles tuvieron que doblegarse ante el poder y valor de los cristianos abandonando aquel recinto. Inmediatamente verificó el vencedor su entrada triunfal, distribuyó los cargos, reformó el culto y erigió la silla episcopal.*

(Prohibida la reproducción)

### Crónica ligera

Es penosa é incesante la tarea que se han impuesto los elementos monárquicos, para hacer al Jefe del Estado un recibimiento digno de su alta gerarquía.

Si sus trabajos no encuentran eco

en todas partes, no será seguramente por falta de no interrumpidas gestiones y de buenos deseos.

Ha comenzado don Antonio á moverse en su campo de autoridad y de monarquismo ferviente, poniéndose la chistera á *pristo común*, desde que vino á Salamanca el ilustre marqués de Tovar, su estimado amigo. Con su *alta copa* ha presidido las tres corridas de toros en las pasadas ferias y ahora se le ve con ella como galeno que hace vida activa en época de extensa epidemia.

No olvidando que los republicanos le negaron en muchas cosas su concurso, y descartado que en gestiones como las actuales, harto harían con no crearle obstáculos de ningún orden, don Antonio, aprovechando la presente ocasión, ha formado cuadrilla aparte y tiene como peones de brega y de confianza á Abarca y á Martín Conde, sin perjuicio de que los ediles Mirat, Angoso, García Tejado y algún otro, echen también de vez en cuando un *capote* en la lidia de los preparativos régios.

En la Diputación provincial ocurre otro tanto que en el Concejo, y en el gobierno civil el amable don Luis ha llevado á su despacho á medio Salamanca y se propone hacer pasar por él al otro medio en los días que restan hasta la llegada del joven monarca.

No hemos de hacer comentarios á esos trabajos, aun cuando nos sugieren algunos muy oportunos, no sea cosa de que salgan ellos vencidos en la lucha que tienen entablada con el natural indiferentismo de este pueblo y quieran hacernos pagar los vidrios rotos. Se dan casos.

Más se nos ocurre una idea.

Con motivo del viaje régio, habrá fiesta para los alcaldes de la provincia, funciones para los charros, recepciones para los elementos oficiales, festival para los Hijos del Trabajo, corrida extraordinaria, arcos para todos los gustos, fantástica iluminación eléctrica á toda máquina, bailes y jolgorios generales, diversión para unos, motivos de satisfacción para otros.

Y... ¿para los pobres? Y... ¿para los niños? ¿Nada?

No; esto no es humano; no debe faltarle algo á los pobres y á los niños. ¿Se les contenta con tan poco!

Y no se nos venga con que tal vez se repartan bonos, por que tal como hoy se distribuyen, no remedian apenas miseria alguna; se ven los compromisos antes que las necesidades y el más atrevido ó el más amigo cosechan esos bonos, sustrayéndolos al socorro de la verdadera desgracia.

Para los pobres debe iniciarse una tómbola, despertando á la caridad que vive en muchos hogares, pero al parecer dormida, y cumpliendo así en este pueblo, tan religioso, con los olvidados preceptos divinos de socorrer y auxiliar al prójimo.

Para los niños, poco. Haciendo un sentido llamamiento á los bolsillos de los que viven de la holgura de la renta y en la cómoda y tranquila posesión de la nómina, un poquito de ropa, que el invierno se avecina, libros de texto, escogidos, para hacer cultura y algún juguete y alguna muñeca. No muchos, no; los que se puedan.

¡Es tan hermoso socorrer al necesitado y tan sencillo producir alegrías en los pequeñuelos!

R. L.

### Telegramas de anoche

Madrid, 20, 9:40 n.

#### De la Guerra

Despachos recibidos dicen que los japoneses han atacado cerca de Mukden á todo el ejército del general Kouropatkin.

Añaden que los súbditos del Mikado cañonean las posiciones

rusas, considerándose esto como preludio del avance de la infantería japonesa.

También dicen que las líneas japonesas abarcan una extensión de 40 kilómetros en forma de semicírculo, ocupando Kuroki la extrema derecha, Oku el centro y Nodzu el ala izquierda viniendo á ser la situación muy parecida á la de Liao-Yang, excepción hecha de que Mukden no ha sido puesto en estado de defensa.

Terminan diciendo que circula el rumor de que la vanguardia japonesa se halla á tres millas del Mukden.

### Un rumor

Ayer circuló la noticia de que si se ponía á discusión en el Congreso el convenio con el Vaticano para la reforma del Concordato, la comisión que se nombrase estaría presidida por el señor Pidal.

Se duda de que esto sea posible por el estado de salud del señor Pidal que es muy poco satisfactorio.

GARCIA-PLAZA.

### Referencia en litigio

Desde hace unos días se halla en Salamanca un distinguido caballero valenciano, llamado don Antonio Palomares, que en nombre de una señora que habita también en Valencia se propone deducir ante este Juzgado la correspondiente acción judicial pidiendo la nulidad del testamento otorgado por don Vicente Rodríguez Fabrés, en el cual, como es sabido, instituye los Asilos benéficos y de enseñanza de que tanto se ha hablado.

La señora cuya representación le ha sido conferida al señor Palomares, parece que es muy próxima pariente del difunto señor Fabrés, por la línea paterna, y aunque desconocemos los verdaderos fundamentos de la pretensión que se trata de formular ante los Tribunales, según hemos oído tiene por base la creencia de que existe un testamento ológrafo posterior al en que se hacen las fundaciones.

El señor Palomares piensa hacer un viaje á la inmediata villa de Piedrahita donde existen otros parientes del señor Fabrés con objeto de recabar su concurso y su apoyo en el pleito que se propone entablar.

El asunto, por su entidad y por las personas que en él han de figurar, es seguro que dará juego, y no cabe duda de que tiene interés para Salamanca.

Prometemos tener al corriente á nuestros lectores de las fases por que vaya pasando este negocio.

## MINAS

Merced al celo y actividad que está desplegando el auxiliar de este distrito minero don Crispulo Beza, con objeto de procurar en esta provincia el desarrollo de la industria minera, no obstante la escasez de

vías de comunicación, han sido vendidas por don Tadeo Alfonso Gutiérrez a los señores Martínez y Compañía, en la cantidad de 125.000 pesetas, cuatro minas de mineral Wolfra que en junto hacen un total de 42 pertenencias.

Los trabajos en estas minas comenzarán a practicarse en grande escala a la mayor brevedad.

¡Lástima que en otras muchas, acaso no menos ricas, no pueda hacerse otro tanto, por que sabido es que la riqueza minera de nuestra provincia no es inferior a la de otras muchas y puede ser susceptible de un gran desarrollo.

### El día religioso

#### SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 22.—Jueves.—San Santino, obispo; San Florencio, obispo, y San Silvano, confesor; San Mauricio y Santa Emérita, virgen.

### Bolsa de Madrid

#### Cotización del día 20

FONDOS PÚBLICOS	Día 19	Día 20
4 por 100 interior.....	78,00	77,90
Amortizable 5 por 100.....	97,55	97,65
Ídem serie de 500 pesetas.....	97,50	97,65
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....		
Banco de España.....	478	478
Banco Hispano Americano.....	109	109
Compañía de Tabacos.....	419	419
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....	000	000
CAMBIOS.		
París, a la vista.....	38,00	37,75
Londres.....	34,82	34,70

### La venida del Rey

De su residencia de Tejares se han trasladado a su palacio de Salamanca los señores Marqueses de Castellanos, que hospedarán en su propia morada al Mayordomo mayor de Palacio, señor Duque de Sotomayor.

Los Marqueses de Castellanos han encargado al Colegio de las Jesuitas, el bordado de las colgaduras con que han de adornar los balcones del palacio que habitan.

## Gaceta rural

### Revista de la semana Situación agrícola En España

Después de una larga sequía de cinco meses, se ha iniciado un cambio total en el estado meteorológico que parece indicar el comienzo de las lluvias; éste cambio ha venido precedido de fuertes y terribles tormentas que han alcanzado a todas las regiones de la Península.

Con todo y con eso, las lluvias equinociales y propias de la estación no son todavía tan extensas y abundantes como era necesario. El agua se resiste y no hemos entrado todavía en el verdadero periodo de las lluvias.

Las tormentas como sucede siempre no han hecho otra cosa que causar destrozos y daños, especialmente en el viñedo, que en muchas partes ha sufrido grandes perjuicios que podrán influir en la calidad del vino que haya de elaborarse.

Donde se han producido algunas lluvias, siquiera escasas, los beneficios serán notables, pues favorecerán la cosecha de remolacha, la patata y otros frutos, preparando además la tierra para toda labor y para la siembra.

La ventaja mayor se advertirá sobre todo en los pastos, que resultan favorecidos con el cambio de tiempo.

#### En la provincia

Las tormentas que aquí se han desencadenado no han sido en general de tan graves consecuencias como en otras partes y se han venido a reducir a lluvias poco intensas pero muy beneficiosas.

No toda la provincia ha gozado de este beneficio; porque comarcas hay donde apenas si ha caído todavía una gota de agua. En algunas donde ha comenzado a llover el aspecto de las

#### Huéspedes ilustres

—El Capitán General de Castilla la Vieja señor Suárez Valdés, se alojó en casa de los señores de La Fuente.

—El señor Ministro de Instrucción pública irá a hospedarse probablemente a la casa del Rector de la Universidad, señor Unamuno.

—Está ya acordado por el Gobierno, que además del Ministro de Instrucción pública acompañe a Su Majestad en su viaje a Salamanca, el Ministro de la Guerra, señor Linarés.

La venida de este señor se considera como un indicio de que el Rey se propone también visitar la plaza de Ciudad-Rodrigo; visita por la que se interesan los elementos militares y en particular el Capitán General del distrito y no pocos personajes políticos de nuestra provincia.

#### Los estudiantes

En la cátedra de Fray Luis de León, de la Universidad, se reunieron ayer mañana unos cien estudiantes de las distintas facultades, Instituto y Normal de maestros, para tratar asuntos referentes a la venida del Rey.

Después de largas discusiones sobre si debían o no tenerse en cuenta las ideas políticas de los escolares en lo que al recibimiento del Monarca se refiere, se tomó el acuerdo de nombrar dos comisiones por cada facultad y centro de enseñanza encargadas: una (compuesta de estudiantes monárquicos) de recibir al Rey en la estación a su llegada a Salamanca, y la otra de hacer un visita a don Alfonso para pedirle que se facilite por el Estado, el bronce para el mausoleo que ha de erigirse a los estudiantes muertos el 2 de Abril de 1903.

Hé aquí las comisiones:  
Medicina.—Reymundo y Villegas, y Reymundo y Teiggell.  
Derecho.—Laca y Pinto, y Arana é Iscar.

Ciencias.—Valencia y Cuesta.  
Letras.—González y Reymundo, y Perdigón y Onís.

Instituto.—Prieto Carrasco y Jarria, Corbo Encinas y Nuño Beato.  
Y Normal de Maestros.—Aparicio y Santiago, y Sánchez Gómez y Santiago.

La sesión la presidió el joven estudiante de Derecho señor Iscar.

cosas ha cambiado totalmente. La bellota que se perdía por momentos se ha asegurado y aunque las yerbas no han tenido aun tiempo de brotar, el posido parece haber cambiado de aspecto y el campo todo reverdecerá bien pronto de continuar el tiempo húmedo y fresco como al presente.

En vista de este cambio los labradores se preparan para la siembra del centeno y de la cebada destinada a forraje. En todas las labranzas ha comenzado un periodo de grande actividad.

Por su parte los ganaderos se muestran esperanzados y creen ya posible una otoñada mucho mejor de lo que se aseguraba. Así sea.

#### En el Extranjero

Francia.—La temperatura de la anterior semana ha sido en general favorable a los trabajos del campo. Ha llovido y ha brillado algo el sol. El tiempo es ahora apacible y hermoso. Las labores de la sementera se harán, pues, en buenas condiciones.

A la remolacha la ha favorecido mucho la lluvia. Los frutales y las viñas, lo que necesitan ahora es buen tiempo.

En cuanto a la cosecha de cereales, como ya dijimos en la última crónica, la buena calidad y la mejora de los precios compensarán el déficit del año anterior, que no puede, por lo demás, servir de base, porque fué excepcional.

Inglaterra.—La recolección ha logrado por fin terminarse antes de comenzar las lluvias; confirmase que el resultado es deficiente en cuanto a la cantidad, pero que el grano está bien seco y es de excelente calidad en general.

Las importaciones de trigo en esta semana en los mercados del interior han sido relativamente muy poco importantes, a pesar del alza de 25 a 30 céntimos los 100 kilos.

Belgica y Alemania.—Los mer-

#### Nuevos muebles donados

—Al palacio Episcopal fueron llevados ayer los siguientes muebles y efectos para las habitaciones regias:

De doña Adela Peyra, viuda de Iscar: consola dorada y dos rinconeras.

De don Manuel Sánchez Tabernero: sillón de despacho, arcon para despacho, mesa de id.

De don Luis Maldonado. Arca antigua.

De don Jacinto Vázquez de Parga: bargeño de dos cuerpos.

De la Catedral: siete cuadros.

De doña Pilar Morales: dos consolas, un espejo y seis cornucopias.

De don Luis Rodríguez Miguel: mesa de blanco y oro y cuadro antiguo.

De don Joaquín de Vargas: un cuadro.

De la Diputación provincial: dos mesas y dos sillones.

#### La corrida regia

La Junta explotadora de la plaza de Toros repartirá hoy con profusión entre el público una hoja impresa anunciando la corrida regia de una manera oficial para el día 1.º del próximo Octubre.

Como ya saben nuestros lectores el ganado será de Valle, Tabernero y Clairac y regularmente las cuadrillas encargadas de la lidia las de Algabeno y Lagartijo.

En caso de que este último no pudiera venir, será probablemente sustituido por Chicuelo ó Conejito.

#### Tribuna para las charras

Ya van muy adelantados los trabajos de esta tribuna, que se está construyendo frente a la fonda del Comercio.

Será de unos diez y ocho metros de longitud por dos de ancho, llevando una toldilla de tela como cubierta.

No se sabe todavía de un modo cierto si al lado de esta tribuna se instalará otra para las señoritas que vayan vestidas de mantilla blanca.

### De Peñaranda

En el teatro de Calderón, de esta villa, se celebró el domingo una función dramática, por varios jóvenes distinguidos de la localidad, a beneficio de los pobres.

Con motivo del viaje del Rey a Salamanca, la apertura de curso en el Colegio de segunda enseñanza, tendrá lugar el día 3 del próximo Octubre, en vez del 1.º como todos los años, estando encargado del discurso de inauguración el profesor de Ciencias don Luis Gómez de Liaño, que se ocupará de la Agricultura en general.

En el mercado último no hubo variante alguna en los precios, siendo pocas las transacciones.

El Corresponsal.

### AL VUELO

¿Ustedes han visto cómo nos están poniendo nuestra Plaza Mayor?

Eso es una desdicha monumental.

Principióse por poner una iluminación que talmente parecía cosa de verbena. Algún alma caritativa, que también debe haberlas entre los señores que mandan en eso, debió comprender que aquello era demasiado y mandó quitar las cuerdas de farolitos que se iban colocando bajo los arcos.

Menos mal; pero todavía quedan en las altas cornisas sus globos de celuloide de colores amarillo, verde y encarnado, que no hay más que ver.

¿Y es esto para lo que se han traído operarios de Madrid y se ha contratado con una casa de la Corte la instalación eléctrica de la Plaza?

Pues para tales charradas no necesitábamos salir de la capital de los charros y a lo menos nos hubiera costado más barato.

Sobre que seguramente los industriales de Salamanca lo hubieran hecho bastante mejor.

Poco más de 300 pesetas van reunidas para la erección del arco que la Cámara de Comercio proyecta levantar.

Las pesetas, como se ve, no son

muchas y lo peor es que los comerciantes de la ciudad no parecen dispuestos a aumentar la suma.

El arco, pues, será pequeño, si es que no se derrumba antes de ser levantado.

### LOCALES

Hemos sido atentamente invitados por el señor Alcalde para asistir al acto de la adjudicación de premios a los alumnos nocturnos de las Escuelas públicas Municipales de adultos, que los han obtenido en los exámenes generales últimamente celebrados, cuyo acto tendrá lugar mañana a las 19.30 en el Paraninfo de la Universidad.

Se ha puesto a la venta la «Cartilla Agrícola de EL CASTELLANO al precio de 25 céntimos»

Para pedidos dirigirse a la Administración de este diario.

Se encuentra en Salamanca el Registrador de la Propiedad electo de Nájera don Luis María García, que muy en breve marchará a tomar posesión de su nuevo registro.

Acompañado de su distinguida familia se encuentra en Salamanca en donde se propone pasar unos días el notable dibujante señor Cilla.

Ayer llegó a esta ciudad acompañado de su distinguida familia el Catedrático de Derecho Penal, don Pedro Dorado Montero.

Procedente de París y Burdeos donde ha pasado unos días, ha regresado a Alba de Tormes, la señora Vizcondesa de Garci Grande.

El Director general de Obras públicas señor Espada, en carta recibida hoy por nuestro querido amigo don Luis Maldonado, le participa que gira a esta jefatura 7.500 pesetas para la continuación de las obras de la carretera de Bogaño a Vitigudino.

Anteayer juró el cargo de abogado, ante la sala segunda de la Audiencia, nuestro particular amigo don Antonio Díez, a quien deseamos muchos triunfos en su carrera.

Con motivo de terminar ya pronto las licencias de los quintos, son muchos de éstos los que se ven por nuestras calles.

Afirmase cada vez la opinión de que la mala cosecha de los Estados Unidos, no alcanzará apenas al consumo de aquel país, y que por consecuencia los precios que se hagan en la América del Norte tendrán repercusión indirecta sobre los mercados europeos, cuya atención, por otra parte, estará concentrada en las exportaciones de Rusia y de las Indias, y en las perspectivas de las cosechas de la Argentina y de la Australia, cuya producción jugará en esta campaña muy preponderante papel.

Francia.—El mercado de trigo ha estado sostenido, la demanda ha sido regular, pero los vendedores permanecen reservados. En la segunda mitad de la semana, la demanda se ha hecho más activa.

Los precios han oscilado entre 22.75 y 22.25 francos.

Londres.—El mercado de cargamentos flotantes, después de haber sufrido un alza muy sensible, ha cerrado más en calma. Precios: Walla, 19.35 (francos); Rosario Santa-Fé, 19.55; Azoff Mar Negro, de 17.65 a 20.20; Australia, embarcado de 19.55 a 19.70.

El mercado a plazos, influido por el de América, ha estado en alza durante toda la semana.

Amberes.—Walla, 18.25; Oregón rojo 18.00; Patá, 15.25; Candeal, 14.50.

tardando de este modo las llegadas de trigo.

Estados Unidos.—Según los datos oficiales la cosecha de trigo este año no pasará de 188.681.500 hectólitros, habiendo sido la del año anterior de 231.444.350 hectólitros.

La cosecha de maíz es satisfactoria, estimándose en 871.991.050 hectólitros contra 801.465.000 del año anterior.

Rumania.—Las lluvias que últimamente han caído en abundancia han favorecido las labores preparatorias de la siembra. Créese que este año habrá un aumento de superficie para la siembra de trigo.

En las cinco primeras semanas de la campaña corriente las exportaciones de trigo ascendieron a 1.455.940 quintales contra más de dos millones y medio durante el mismo periodo del año anterior: ha habido pues una disminución de cerca del 50 por 100 en relación con el déficit de la cosecha.

Argentina.—Las exportaciones de trigo de este país continúan superando a todas las previsiones en razón, sin duda, a los altos precios en todos los mercados.

Aunque la siembra se ha hecho un poco tardía, las perspectivas son muy favorables en lo que concierne al trigo, habiendo aumentado este año la superficie sembrada.

Indias.—El monzón no ha producido hasta ahora lluvias suficientes en algunas regiones. Esta circunstancia, sin duda, hace que los vendedores se muestren retraídos. No obstante, las exportaciones continúan en grande escala, en cumplimiento de anteriores contratos.

#### Mercados y precios

Los mercados importadores han estado naturalmente influidos por la excitación de las plazas americanas, y especialmente de Nueva-York y Chicago



# Banco Vitalicio de España

Resumen por provincias de los siniestros pagados en el 7.º año de la fusión  
(1.º de Julio de 1903 a 30 de Junio de 1904)

PROVINCIAS	Número de siniestros	Capital pagado Pesetas Cts.	PROVINCIAS	Número de siniestros	Capital pagado Pesetas Cts.	PROVINCIAS	Número de siniestros	Capital pagado Pesetas Cts.
Barcelona.....	41	344,397 00	Suma anterior...	141	991,419 40	Suma anterior...	215	1374,788 50
Zaragoza.....	13	87,500 00	Jaén.....	4	31,000 00	Ciudad-Real.....	6	20,500 00
Valencia.....	14	54,000 00	Badajoz.....	7	33,000 00	Cádiz.....	2	20,000 00
Huelva.....	5	53,000 00	Granada.....	8	32,829 10	Salamanca.....	3	18,632 00
Baleares.....	11	53,000 00	Albacete.....	7	30,500 00	Soria.....	3	15,879 00
Tarragona.....	17	52,616 40	Lérida.....	7	30,500 00	Valladolid.....	3	12,500 00
Murcia.....	8	51,500 00	Gerona.....	11	30,010 00	Alicante.....	4	12,313 00
León.....	1	50,000 00	Volado.....	5	29,000 00	Ternel.....	3	8,504 00
Cáceres.....	6	47,500 00	Gupúzcoa.....	3	28,000 00	Logroño.....	2	7,000 00
Vizcaya.....	7	42,500 00	Huesca.....	4	27,500 00	Coruña.....	1	5,193 00
Madrid.....	7	41,100 00	Sevilla.....	3	27,000 00	Guadalajara.....	1	3,717 00
Canarias.....	3	40,000 00	Malaga.....	3	27,000 00	Oviedo.....	1	3,000 00
Navarra.....	5	39,806 00	Córdoba.....	6	26,000 00	Segovia.....	1	1,600 00
Santander.....	3	37,500 00	Castellón.....	6	24,500 00			
Suma y sigue....	141	991,419 40	Suma y sigue....	215	1374,788 50	Suma total.....	246	1502,926 50

Comparación de los siniestros en los siete años de la fusión  
(1.º Julio 1897 a 30 Junio 1904)

AÑOS	Siniestros.	Capitales pagados
1.º 1.º de Julio de 1897 a 30 de Junio de 1898	196	1.220,153 21
2.º 1.º de 1898 a 30 de » de 1899	176	974,957 00
3.º 1.º de 1899 a 30 de » de 1900	248	1.389,060 06
4.º 1.º de 1900 a 30 de » de 1901	243	1.266,464 50
5.º 1.º de 1901 a 30 de » de 1902	237	1.196,188 49
6.º 1.º de 1902 a 30 de » de 1903	310	1.624,893 19
7.º 1.º de 1903 a 30 de » de 1904	246	1.502,926 50
	1.656	9.174,642 95

El «Banco Vitalicio de España» ha satisfecho, desde 1.º de Julio de 1897 a 30 Junio de 1904 (7 años) un

Capital por siniestros de.....	PESETAS	9.174,642'95
ó sea un promedio por año de.....		1.310,663'27
Pagado en el 7.º año (1.º Julio 1903 a 30 Junio 1904).....	PESETAS	1.502,926 50
Capitales pagados desde la fundación de la Compañía hasta 31 Julio 1904.....	PESETAS	29.259,839'84
Capitales asegurados por diferentes conceptos hasta igual fecha.....		441.476,152'18
Garantías { Capital social.....	PESETAS	15.000,000'00
{ Reservas.....		17.638,509'61
Id. Inmuebles en propiedad.....		58
Id. Id. en garantía préstamos.....		30
Barcelona 12 de Septiembre de 1904.—El Inspector general, M. LLOFRIU.		

Después de los datos consignados en el estado adjunto, nada se puede decir que demuestre con más exactitud y verdadera evidencia, el sólido y floreciente estado del Banco Vitalicio de España. Para las personas de clara inteligencia, de juicio sereno y sentido práctico, les basta la lectura y análisis de los guisados que anteceden para formar un concepto y convencerse de la sólida y brillantísima posición de que disfruta la Compañía, la primera Sociedad española que nada tiene que envidiar a otra alguna, incluso a las poderosas empresas extranjeras que se anuncian con tan poderosos aparatos y deslumbrantes reclamos.

Si los seres que componen la humanidad, fuesen todos inteligentes en alto grado, la duña no tendría razón de ser cuando se tratase de hechos demostrados, pero desgraciadamente hay muchos cuya inteligencia sencilla y pobre les pone en el caso de ser juguete de los envidiosos que con sus malas mañas les ocultan la verdad, cuando ésta no conviene a su mezquina condición; de éstas se van

len nuestros enemigos para crear nebulosidades que momentáneamente eclipsen la brillante y honrada historia del Banco Vitalicio de España. Dignos de compasión y lástima son los que se dejan seducir y sorprender por los que a sabiendas les engañan miserablemente. ¿Qué he de decir de estos últimos, de estos falsos apóstoles? Su conducta es indigna, y ninguna persona honrada puede envanecerse con su imitación. Sería apenas comprensible que gentes extranjeras se afanasen en desprestigiar el seguro español, Compañías extranjeras y para que resalten sus fantásticas ventajas, superiores a las de esta honrada, poderosa y sólida Compañía nacional, inventen toda clase de burdas trapacerías; que mientan con tanto cinismo, es verdaderamente incomprensible. ¡Españoles, qué vergüenza! Si, es inculcable el proceder de esos seres que solo suponiéndoles degenerados ó locos se concibe que obren de modo tan insensato y antipatriótico. ¡Pobres desdichados, cuánta vergüenza habréis de sufrir cuando volváis a la

razón! No olvidemos que la envidia seguirá sugestionando a nuestros competidores y que no dejarán de calumniarnos y de inventar cuantas supercherías les sugiere su pobre imaginación, pero nosotros sabremos apartar de nuestro glorioso camino, cuantos obstáculos puedan acumular en él la más refinada perfidia y mala fé de nuestros enemigos, por los que solo sentimos profunda compasión. Sigámos, pues, con paso firme el camino emprendido, conduciéndonos cada vez con más nobleza y corrección y levantemos día por día a mayor altura la patriótica obra del seguro español. Nuestra misión conduce a la gloria y a la regeneración de la patria; sigámos sin desmayo, tibia ni vacilación nuestra filantrópica empresa hasta conseguirla.

El primer puesto ya está repetidas veces demostrado que en el seguro sobre la vida lo ocupa sólida y dignamente nuestro querido Banco Vitalicio de España.

El Delegado,  
MANUEL PERALTA  
Salamanca 18 de Septiembre de 1904.

El arco de triunfo que proyecta levantar la Cámara de Comercio, con motivo de la venida del Rey, será emplazado en la calle de Zamora, frente a la fonda del Comercio.

Se encuentran en Salamanca, para sujetarse al tratamiento médico del doctor Ferrán, ocho ó diez obreros de la vía del ferrocarril de S. F. P., que han sido mordidos por un perro hidrófobo.

ciaciones que se llevan entre Delcassé y León y Castillo sobre Marruecos.

Dícese que las dificultades surgen por querer recabar España la libertad de penetrar en la zona que le corresponde, sin tener para nada en cuenta los derechos de los demás países.

## El general bigamo

Se trata del general don Carlos Ibáñez Vera, que residió algún tiempo en Fuenterrabía.

Estuvo casado en primer matrimonio en Niza con doña Cecilia Grausán y en Fuenterrabía tuvo relaciones íntimas con una institutriz llamada Juana Amelia Taulen, de quien tuvo una hija que lleva el nombre de Elena y a la que escribió como hija habida de la mujer legítima, casándose en secreto con la institutriz.

Al morir lo hizo sin testar y sin que se presentasen herederos.

Ahora se presenta como tal Elena, que cita testigos del casamiento de su madre con el general; ella sabe que es hija de la segunda, pero quiere hacer valer que lo es de la mujer legítima ante el Juzgado.

El fiscal del Supremo ha ordenado suspender las diligencias en este hecho que más parece novela.

## Maura y el descanso

Maura se muestra muy satisfecho de la manera como se va cumpliendo la ley del descanso dominical, que cita testigos del casamiento de su madre con el general; ella sabe que es hija de la segunda, pero quiere hacer valer que lo es de la mujer legítima ante el Juzgado.

Dice que se equivocan los que creen que con eso se le crean dificultades al gobierno.

## Itinerario del viaje

Es ya conocido el itinerario oficial del viaje de Don Alfonso a esta ciudad y a Zamora.

El 29 saldrá para Salamanca donde pernoctará.

A las 10 de la mañana del 30 saldrá para Zamora, a donde llegará a las 6 de la tarde.

El día 1 asistirá a la apertura del curso académico, y en ese mismo día volverá a Madrid.

## Siguen las minas

En Liao-Yang, en las cercanías de las fortificaciones rusas, se han descubierto otras dos minas que hasta ahora no habían hecho explosión.

## Delegación

El señor Ministro de Instrucción pública, señor Domínguez Pascual, ha delegado en el señor Argüelles la presidencia para la inauguración del curso en Cádiz, para la que había sido invitado, por tener que acompañar al Rey a esa Ciudad.

## Explosión de dinamita

En Cartagena a un pesador le explotó en la mano un cartucho de dinamita, produciéndole instantáneamente la muerte.

## Riña en un baile

En el Ferrol se suscitó una riña en un baile entre mozos de parroquias distintas, resultando un herido grave y varios leves.

## Temporales

En las costas de Levante hay grandes temporales produciéndose inundaciones y descargando fuertes tormentas.

Algunas chispas eléctricas han producido grandes desgracias.

## Choque de trenes

En Longisland (Nueva York) ha ocurrido un terrible choque de trenes, resultando dos muertos y veinte heridos, descubiertos hasta ahora, pues faltan algunos viejeros.

## ¿El último?

El lunes último comenzó un nuevo ataque general contra Puerto Arturo, que los japoneses creen que ha de dar por resultado la toma definitiva de aquella plaza.

## Incorregibles

Hallándose declarando en un Juzgado de Barcelona varios anarquistas, se produjo un fuerte escándalo que en la misma escribanía donde se hallaban, comenzaron aquéllos a dar vivas a la anarquía.

GARCIA-PLAZA.

Llamamos la atención de nuestros lectores para que se fijen en el anuncio inserto en 4.ª plana, referente al «Liceo Escolar».

Se encuentra enferma, si bien ligeramente por fortuna, la bella y distinguida señorita Dolores de la Torr, hija del señor Gobernador civil.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden.

Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

Ayer tarde un perro, del dueño de un establecimiento del Rollo, mordió a un niño que fué curado en casa de sus padres.

No podía el señor alcalde tomar medidas para que tantos canes como pululan por esas calles de Dios, estuvieran provistos de su correspondiente bozal?

Las Compañías del ferrocarril de S.F.P. anunciarán dentro de breves días el servicio especial, con billetes de ida y vuelta a precios reducidos de las Estaciones de sus líneas a Salamanca, con motivo de la visita a esta Ciudad de Su Majestad el Rey.

Los precios de los billetes serán iguales a los expendidos durante la feria.

## Movimiento demográfico

Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido los siguientes:

Nacimientos: Marcelino Díez Sánchez, Angeles Garcé Ferreira, Tomás González Gutiérrez

Funciones: Guadalupe Domínguez Sánchez, Damián Garrote Vicente, Nicasio González.

En Inspector General de Sanidad doctor Bejarano, visitó ayer las oficinas del Registro civil, examinando minuciosamente los libros de inscripciones y tomando de ellos interesantes datos.

El doctor Bejarano quedó muy satisfecho del modo y forma con que se llevan los libros, felicitando por ello muy expresamente al Juez señor Sánchez Benito y al Secretario señor Cuesta.

## ESPECTACULOS

### Teatro del Liceo

La compañía del señor Santoncha estrenó anoche la opereta francesa «La Muñeca» música del maestro Odrán, arreglada al castellano por los señores Cuevas y Gereda.

De la obra diremos que a pesar de su música fané y monotonía, tiene algo que agrada y en general es aceptada por el público. El libreto tiene un argumento muy ingenioso, aunque inverosímil, y sus chistes llenos de sal y pimienta entretienen y dan sabor a la obra que hace reír.

La señorita Vela hizo una muñeca muy bonita y que seguramente duraría muy poco en los escaparates si se vendiera.

Sagí estuvo muy bien, é hizo un Inocente como lo puede hacer un artista de más bríos.

Muy bien los señores Mardones, Garro, Barbero y Montosa.

### Función para hoy

Para esta noche está anunciada «La Bruja» de Ramos Carrión y Chapí.

### Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO Madrid, 21 Varias horas.

### España y Marruecos

Vuelven a correr rumores pesimistas respecto a la marcha de las nego-

## Gran casa de saldos

CALLE DE ZAMORA NÚM. 24

Don Antonio Montero, dueño que fué de la casa de Compraventa Mercantil calle de Juan del Rey, número 8, con establecimiento en Madrid, calle de S. gasta, número 4, de donde ha traído un inmenso surtido de capas, trajes, mantas de lana, mantones, tapabocas, mantas de viaje, fajas, chalecos de pinto, velos de toalla, pañuelos de seda, mantones de Manila, relojes de bolsillo, despertadores y otros varios objetos que se propone liquidar a precios baratísimos.

Hay relojes de bolsillo desde 5 pesetas y 500 corsés de 6 y 8 reales.

No olvidar las señas.

Calle de Zamora número 24, edificio de la Escuela de San Eloy

## Aviso a los ganaderos

La subasta de la bellota de la dehesa de «Castellanos de la Cañada», propiedad de señor Marques de Castellanos y de Monr y tendrá lugar únicamente en su Casa Palacio en Salamanca, el día 23 del corriente.

## Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaus

CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1—SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo a las Facultades é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido a su régimen especial y a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursar e en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales é Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento.

Siendo este Centro el mas antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógicamente es suponer que también ha obtenido los mas brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación, verdad sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

—Pídanse detalles y Reglamentos al Director—

# Anuncios

## Fábrica de chocolate

**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuere de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

## TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

## Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social. . . . . Ptas. 15.000.000  
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 > 17.638.509'68  
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación—  
la Compañía hasta 30 Abril, 1904. . . . . > 441.176.152, de  
Pagado a los asegurados hasta igual fecha > 29.259.839'48  
Esta sociedad se dedica a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**  
San Pablo, 66

# EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6 SALAMANCA.

## EL PROGRESO

de las industrias salmantinas

**MIRAT É HIJO**

FABRICAS

- De Abonos Químicos y Minerales.
- De Acido sulfúrico.
- De Acido nítrico.
- De Superfosfatos.
- De Almidones.
- De Pastas para sopa.

ALMACENES

- De Garbanzos (primero de Castilla).
- De Sales amoniacales.
- De Sales potásicas.
- De Sales nítricas.
- De Escorias Thomas.
- De Fosfatos minerales y de huesos.

Molienda y Tamizado mecánicos

18 Medallas y varios diplomas

CATALOGOS LISTINES CONSULTAS GRATIS



## FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



## Liceo Escolar

Colegio dirigido por D. PEDRO GONZALEZ GARCIA  
DOCTOR EN FILOSOFÍA Y LETRAS Y ABOGADO

PLAZUELA DE LOS BANDOS, NÚMERO 5—SALAMANCA

Los alumnos de este Colegio recientemente instalado, han obtenido en Mayo último once matriculas de honor, diez y nueve sobresalientes y quince notables en cuarenta y nueve exámenes.

Este centro de enseñanza ha superado, por lo tanto, muchísimo, en matriculas de honor, a los demás de Salamanca y su provincia, y relativamente al número de alumnos, es el que más sobresalientes y notables ha obtenido.

Los alumnos del Liceo Escolar han hecho durante todo el curso vida colegiada, no han salido solos ni una sola vez fuera del Establecimiento los de segunda enseñanza é ingreso, y en general no se han tolerado complacencias perjudiciales que quieran los padres evitar en el mero hecho de no dejar a sus hijos sin la debida vigilancia.

Creyendo, por experiencia indiscutible, que en viviendas raquíticas de casa particular no puede implantarse otro régimen que el de un nuevo hospedaje, pero en manera alguna el ordenado y colectivo propio del colegio; este centro de enseñanza ha sido instalado para los cursos sucesivos en local céntrico y amplio; con dormitorios para más de cincuenta internos, salones de estudio para sesenta ó setenta, extensas clases y patios espaciosos, en donde podrán los alumnos entregarse a las diversiones propias de la edad, jugar a la pelota y, en una palabra, disponer de espacio para cuando el mal tiempo ó las circunstancias no permitan el paseo diario con el instructor.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos-vigilados de Facultad, Instituto é ingreso en la segunda enseñanza.

Para profesorado, pensiones, organización y demás detalles, pidanse reglamentos y cuantas noticias se precisen, al Director.

Cartilla Agrícola de «El Castellano».

Precio: 25 céntimos de peseta.

Para pedidos a la Administración de este diario

# ELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad | Se venden botellas desde 35 pesetas



## Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno a la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicycletas, bastante más baratas, con yantas de madera, ni queadas y esmaltadas, que se dedicarán solamente a la venta a precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, etc., etc., de la casa DUNLOP, que es la mejor fabrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán a precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo a todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Fíjense bien: Rua, 13 y 15 Q.

TIENDA DE LOS CUBANOS

Frente a la Relojería de Carranza

Empresa Anunciadora **LOS TIROLESES** Empresa Anunciadora

Establecida en MADRID

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones a precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente a las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pídanse Tarifas | Rápidas propagandas

## Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio a 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para más detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Plomo, y toda clase

de monedas.

Premios en varias Exposiciones

## NUEVA RELOJERIA

RAMÓN DE P. CARRANZA Y BURGUEÑO

García Barrado (antes Rua) núm. 18

En esta casa encontrará el público relojes de todas clases y precios, de las marcas más acreditadas como son LONGINES, OMEGAS, ETC. Especialidad en relojes de oro para caballero, de los más extra-planos fabricados hasta el día.

Composturas económicas, por delicadas y difíciles que sean; se admiten para relojeros a precios convencionales.

Se colocan Relojes de Torre \* García Barrado (antes Rua) 18 Frente al Comercio de los Cubanos.



## Los adelantos de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, de Napoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la *sisis* en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarrros bronquitis, gripe, asma (sufocación), espec oración y cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras muchas más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más *sisis*. Si por desgracia cualquier persona se encuentra atacada de *sisis*, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados *Confites Casile*, que asociados a las *Perlas* combaten con eficacia la *sisis* en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Balsamo* de Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *tonia* de (bilidad del estómago) *digestiones laboriosas* ó *dificiles*, *pirosis* ó *acidas*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarrros*, *ulceras*, *hepaticas* y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *arbores* y *pisadas* sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: *Perlas Casile*, 5 pesetas. *Confites Casile*, 5 pesetas. *Balsamo Casile*, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 249, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Victoria, 5 y 9.